

RENATO VILLALOBOS ROBLEDO



PROFESOR: GONZALO RODRIGUEZ RODRÍGUEZ

TRABAJO: ENSAYO

MATERIA: INTRODUCCIÓN A LA HISTORIA

GRADO: 1

GRUPO: A

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ, CHIAPAS A 5 DE NOVIEMBRE

La Evolución de la Medicina Veterinaria en México: Un Recorrido Histórico

Introducción:

La medicina veterinaria es la rama de la medicina que se ocupa de la salud y el bienestar de los animales. En México, su historia se remonta a la época colonial, cuando los españoles introdujeron sus conocimientos y prácticas en el territorio novohispano.

En esta época, la medicina veterinaria estaba muy ligada a la agricultura y la ganadería. Los veterinarios se encargaban de la atención de los animales de trabajo, como caballos, bueyes y mulas, así como de los animales de producción, como ganado vacuno, ovino y porcino.

Los conocimientos veterinarios de la época colonial eran muy limitados. Se basaban en la experiencia empírica y en el conocimiento tradicional de los pueblos indígenas. Los veterinarios utilizaban una variedad de tratamientos, como hierbas medicinales, sangrías y purgas.

La medicina veterinaria mexicana comenzó a desarrollarse de manera significativa a partir de la independencia. En 1854, se fundó la primera escuela de veterinaria en México, la Escuela Nacional de Veterinaria. Esta escuela fue fundamental para la formación de los primeros veterinarios mexicanos.

En el siglo XIX, la medicina veterinaria mexicana comenzó a modernizarse. Los veterinarios comenzaron a recibir una formación más científica, basada en los avances de la medicina

humana. También se introdujeron nuevas técnicas y tratamientos veterinarios, como la vacunación y la anestesia.

En el siglo XX, la medicina veterinaria mexicana continuó su desarrollo. Se fundaron nuevas escuelas de veterinaria, se publicaron libros y revistas especializadas, y se crearon asociaciones profesionales de veterinarios.

En la actualidad, la medicina veterinaria mexicana es una profesión altamente especializada. Los veterinarios mexicanos están capacitados para brindar atención médica a una amplia variedad de animales, incluyendo animales domésticos, animales de producción y animales silvestres.

Desarrollo

Los Animales en el México Antiguo:

La relación entre los seres humanos y los animales en el México antiguo era intrínseca a la vida cotidiana. Los pueblos indígenas precolombinos dependían de la caza y la domesticación de animales como el perro, el jaguar y el venado. Además, desarrollaron técnicas de cría y alimentación para mejorar la producción de alimentos de origen animal. La medicina tradicional prehispánica incluía prácticas de curación de animales que involucraban hierbas y rituales. En las culturas prehispánicas, como la azteca y la maya, los animales desempeñaban un papel crucial en la alimentación y el comercio. Los antiguos mexicanos tenían conocimientos sobre la cría y el cuidado de animales como el perro xoloitzcuintli, utilizado en rituales, y el pavo, apreciado por su carne. La medicina tradicional también incluía prácticas para el tratamiento de enfermedades en animales.

La Medicina Veterinaria en el México Colonial y en el Independiente:

Con la llegada de los españoles en el siglo XVI, se introdujeron nuevas especies animales en México, como el ganado bovino, ovino y porcino. La atención de estos animales se volvió esencial para la supervivencia de la población. Los frailes dominicos y franciscanos jugaron un papel crucial en la enseñanza de prácticas de cría y medicina veterinaria a los indígenas. A lo largo del período colonial, se desarrollaron tratados y manuales veterinarios para tratar diversas enfermedades de los animales. Los veterinarios trataban enfermedades en animales de carga y de cría, contribuyendo al desarrollo económico de la colonia.

Tras la independencia, la ganadería continuó siendo una fuente importante de riqueza en México. La medicina veterinaria se consolidó como una disciplina más formal, con la creación de instituciones y la importación de expertos extranjeros. Se promovieron avances en la atención de animales de trabajo y producción.

Algunos de los logros más importantes de la medicina veterinaria en el siglo XX fueron

* *El desarrollo de nuevas vacunas y tratamientos para enfermedades animales.*

* **El aumento de la importancia de la salud

El Período Colonial:

Durante el período colonial, la cría de animales y la producción de alimentos de origen animal se convirtieron en una parte integral de la economía mexicana. La exportación de productos cárnicos y de cuero fue un motor importante de la economía colonial. La Real y Pontificia Universidad de México, fundada en 1551, comenzó a ofrecer cursos de medicina veterinaria en el siglo XVIII. Esto marcó un giro en la consolidación de la disciplina en el ámbito académico. En la época colonial, la medicina veterinaria estaba muy ligada a la

agricultura y la ganadería. Los animales eran esenciales para la economía de la Nueva España, por lo que era importante mantenerlos sanos y productivos.

Los veterinarios de la época colonial eran, en su mayoría, hombres que habían aprendido su oficio de manera empírica. Se basaban en su experiencia y en el conocimiento tradicional de los pueblos indígenas. Los tratamientos más comunes eran las hierbas medicinales, las sangrías y las purgas.

Algunos de los veterinarios más destacados de la época colonial fueron:

* *Juan de Santa Cruz:* Fue un médico y veterinario español que vivió en el siglo XVI. Se le considera el padre de la medicina veterinaria en México.

* *Francisco Hernández:* Fue un médico y botánico español que vivió en el siglo XVI. Realizó una importante investigación sobre la flora y la fauna de la Nueva España, incluyendo la medicina veterinaria.

* *José Antonio de Iriarte:* Fue un veterinario español que vivió en el siglo XVIII. Fue el autor de un libro de texto de medicina veterinaria que se utilizó durante muchos años en la Nueva España.

El México Independiente y la Medicina Veterinaria:

Con la independencia de México en 1821, la medicina veterinaria continuó su desarrollo. La creación de la Escuela Nacional de Agricultura en 1859 fue un paso importante en la

profesionalización de la medicina veterinaria. Esta institución se centró en la enseñanza de técnicas modernas de cría y medicina para el beneficio de la producción pecuaria del país.

Consolidación de la Enseñanza de Medicina Veterinaria:

A lo largo del siglo XIX y principios del XX, se establecieron más escuelas y facultades de medicina veterinaria en México. La enseñanza se orientó hacia la formación de profesionales competentes en el diagnóstico y tratamiento de enfermedades animales. La medicina veterinaria se convirtió en una disciplina científica y profesional respetada. La Veterinaria tuvo su origen científico y académico como resultado de la ilustración francesa. El abogado Claude Bourgelat, fue el promotor y director de la primera escuela de veterinaria en el mundo, a pesar de las intrigas de la corte de Versalles.

Después de la independencia de México, se requerían hombres capaces de administrar los recursos renovables del país. El abogado Lucas Alamán, supo influir en el gobierno del presidente Antonio López de Santa Anna, quien firmó el 17 de agosto de 1853 el decreto, donde en el Colegio Nacional de San Gregorio, se impartirían las carreras de Veterinaria y de Agricultura.

Nueve años después egresaron los primeros alumnos con el título de Profesor Veterinario, José E. Mota y José de la Luz Gómez, sobresalieron y generaron nuevas áreas de conocimiento en México. Asimismo, a finales del siglo XIX, la veterinaria cobró importancia, debido a que se necesitaba que los productos de origen animal fuesen inocuos para el consumo humano.

Durante la Revolución Mexicana (diciembre de 1914), la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria, cerró sus puertas de forma definitiva, así terminó la etapa formativa de la veterinaria.

El 11 de abril de 1916 empezó un nuevo periodo, se creó la Escuela Nacional de Veterinaria, a través de un decreto emitido por el Jefe del Ejército Constitucionalista, Venustiano Carranza. Para 1929, la entonces Escuela Nacional de Medicina Veterinaria, se incorpora a la Universidad Nacional de México, cuando esta adquiere su carácter de autónoma.

Han pasado 88 años y se han superado grandes retos para formar veterinarios comprometidos en la salvaguarda de la salud animal y la seguridad alimentaria, pero siempre orgullosos en su origen.

La Producción Pecuaria:

La medicina veterinaria ha desempeñado un papel esencial en el desarrollo de la producción pecuaria en México. La introducción de razas de ganado mejorado y prácticas modernas de manejo animal ha contribuido significativamente al crecimiento de la industria ganadera y lechera en el país. Los veterinarios desempeñan un papel vital en la salud y el bienestar de los animales destinados a la producción de alimentos. Generalmente existen dos formas en que se mide la producción pecuaria en México; en pie y en canal.

Estas dos medidas se aplican para la producción de ganado en general, esto es, para todo aquel animal mamífero que es criado para la producción de carne y sus derivados para la

alimentación humana. cuando nos referimos a ganado, hablamos de bovino, ovino, caprino, guajolote, porcino y ave.

Conclusión:

Su evolución histórica es un testimonio de su importancia y relevancia continua en la sociedad mexicana. Es por esto que la medicina veterinaria siempre está en constante cambio, toda esta historia es la que nos acompaña desde sus comienzos hasta hoy en día; considero que la medicina veterinaria es una clave no solo para los animales, sino también para la humanidad, porque no solo se cura al animal, si no, que es un puente entre ambas. Gracias a estos avances que fueron realizados por nuestros ancestros, la medicina veterinaria es lo que es hoy en la actualidad, considero que, si nuestros antepasados no hubiesen hecho diversidad de intentos, ya sea que allan fracasado o bien logrado su objetivo no estaríamos en el punto en el que hoy nos encontramos.